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АННОТАЦИИ

УДК 512.5

Г е н е р а л о в А.И. О расщеплении идемпотентов в предтриангулированных кате-
гориях // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 7–9.

На случай предтриангулированных категорий переносится теорема Ле и Чена о рас-
щеплении идемпотентов в триангулированных категориях, на которых задана ограниченная
t-структура.

Ключевые слова: предтриангулированная категория, t-структура, расщепляющиеся
идемпотенты.

Библиогр. 6 назв.

УДК 512.5

K an e l-B e l o v A., K un y a v s k i B., P l o t k i n E. Word equations in simple groups and
polynomial equations in simple algebras // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1.
С. 10–24.

Дается краткий обзор последних результатов в исследовании вербальных отображений
простых групп и полиномиальных отображений простых ассоциативных алгебр и алгебр Ли.
Проводятся параллели между этими теориями, позволяющие ставить много новых задач и
дающие новые пути решения старых.

Ключевые слова: вербальный, простые группы, алгебры Ли, простые ассоциативные
алгебры.

Библиогр. 86 назв.

УДК 512.544.2+512.74

К ой б а е в В.А. Замкнутые сети в линейных группах // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1.
2013. Вып. 1. С. 25–33.

В статье дается обзор результатов автора, посвященных теории элементарных сетей
(ковров). В частности, исследуются замкнутые (допустимые) сети. Для элементарной сети
(сети без диагонали) аддитивных подгрупп произвольного коммутативного кольца опреде-
ляются производная сеть, замыкание сети и сеть, ассоциированная с элементарной группой.
Приводится факторизация элементарной группы, на основе которой строится пример за-
мкнутой (допустимой) сети, которая не дополняется до (полной) сети. Для элементарной
сети σ порядка 3 аддитивных подгрупп коммутативного кольца получено разложение эле-
ментарной трансвекции из элементарной группы E(σ).

Ключевые слова: сети, элементарные сети, замкнутые сети, сетевые группы, элементар-
ная группа, трансвекция.

Библиогр. 9 назв.

УДК 512.74

Кули к о в а Е.А., С т а в р о в а А.К. Централизатор элементарной подгруппы в изо-
тропной редуктивной группе // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 34–42.

Пусть G— изотропная редуктивная группа над коммутативным кольцом R, такая что
для любого максимального идеала M в R, редуктивная группа GRM удовлетворяет следу-
ющему условию: любая нормальная полупростая подгруппа в GRM имеет изотропный ранг
≥ 2. Мы показываем, что при этих предположениях централизатор элементарной подгруп-
пы E(R) в G(R) совпадает с теоретико-группровым центром G(R), а также с Cent(G)(R).
Эта теорема обобщает аналогичный результат Е. Абе и Дж. Херли для групп Шевалле.
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Ключевые слова: изотропная редуктивная группа, группа Шевалле, элементарная под-
группа, центр редуктивной группы, относительные корневые подсхемы, коммутационная
формула Шевалле.

Библиогр. 9 назв.

УДК 512.743.7

Л у з г а р е в А.Ю.Не зависящие от характеристики инварианты четвертой степени
для G(E7, R) // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 43–50.

Группа Шевалле типа E7 над полем характеристики, отличной от 2, совпадает со ста-
билизатором некоторой формы четвертой степени на 56-мерном векторном пространстве.
Для снятия ограничения на характеристику необходимо переходить к рассмотрению форм,
не являющихся симметричными. В статье описано пространство четырехлинейных форм,
которые стабилизируются группой Шевалле типа E7 в минимальном представлении над
произвольным коммутативным кольцом.

Ключевые слова: линейные алгебраические группы, группы Шевалле, теория представ-
лений.

Библиогр. 16 назв. Ил. 1.

УДК 510.6+512.7

P l o t k i n B.Algebraic logic and logical geometry. Two in one // Вестн. С.-Петерб. ун-та.
Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 51–60.

Цель работы — ввести понятие изотипичных алгебр и сформулировать ряд связанных
с этим понятием новых задач.

Ключевые слова: изотипичные алгебры, алгебраическая логика, логическая геометрия.
Библиогр. 11 назв.

УДК 512.74

Bu i Xu a n Ha i, N g u y e n Va n Th i n. On subnormal subgroups in general skew linear
groups // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 61–67.

Изучаются субнормальные подгруппы GLn(D), n ≥ 1 над кольцом с делением D. Най-
дены условия, при которых такие подгруппы центральны. В частности, в случае n = 1 наши
результаты можно считать обобщением ряда теорем коммутативности для колец с делением.

Ключевые слова: кольцо с делением, слабо локально конечный, алгебраический, суб-
нормальные подгруппы, энгелевы подгруппы.

Библиогр. 20 назв.

УДК 517.925

Д ор од е н к о в А.А. Устойчивость и бифуркация положения равновесия одной су-
щественно нелинейной системы // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 68–71.

Рассматриваются малые, периодические по времени возмущения системы

ẋ = y, ẏ = −x2sgnx, ż = Az,

где A— гиперболическая матрица.
Исследуется устойчивость по Ляпунову положения равновесия и бифуркация рождения

инвариантных двумерных торов.
Ключевые слова: устойчивость, инвариантные торы, бифуркация.
Библиогр. 5 назв.
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УДК 519.245

Дми тр и е в А.В., Е рм ак о в С.М., Е рм ак о в К.С. Параллельный Монте-Карло ме-
тод оценки американских опционов // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1.
С. 72–81.

В работе на примере задачи расчета стоимости американского опциона рассматривается
параллельный вариант решения нелинейных задач методом Монте-Карло. Для нахождения
стоимости американских опционов используется метод штрафных функций для численного
решения уравнения Блэка—Шоулза. При этом удается свести исходную задачу с подвиж-
ной границей к задаче с фиксированной областью путем добавления непрерывной функ-
ции к уравнению Блэка—Шоулза. В качестве численного метода приближенного решения
уравнения был выбран метод конечных разностей. Метод конечных разностей предполага-
ет введение на области сетки, после чего исходные уравнения в узлах сетки заменяются
на приближенные, и задача сводится к решению системы уравнений относительно значе-
ний искомой функции в узлах сетки. Предложен алгоритм численного решения получив-
шейся задачи методом Монте-Карло, обладающий свойствами естественного параллелизма.
Рассмотрен вопрос несмещенности возникающих в методе Монте-Карло оценок. Используя
стохастические методы, важно контролировать дисперсии получающихся оценок. В случае
экспоненциального роста дисперсии при увеличении шагов по времени будет наблюдаться
явление стохастической неустойчивости алгоритма метода Монте-Карло. В работе получены
достаточные условия стохастической устойчивости предложенного алгоритма. Была прове-
дена серия численных экспериментов, демонстрирующая работу алгоритма метода Монте-
Карло при различных значениях параметров.

Ключевые слова: Метод Монте-Карло, статистическое моделирование, американские
опционы, метод штрафных функций.

Библиогр. 5 назв. Ил. 2.

УДК 519.8

Крив ули н Н.К. О решении одной многомерной экстремальной задачи в тропи-
ческой математике // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 82–90.

Рассматриваются тропические экстремальные задачи, которые заключаются в миними-
зации линейных или нелинейных функционалов, заданных на конечномерных полумодулях
над идемпотентными полуполями, и могут иметь дополнительные ограничения, наложенные
на множество допустимых решений в форме тропических линейных уравнений и неравенств.
Среди таких задач имеются идемпотентные аналоги задач линейного программирования и
их обобщения с нелинейной целевой функцией. Для большинства задач, представляющих
интерес, известны только частные, а не общие решения. Во многих случаях решения по-
лучены не в замкнутой форме, а находятся с помощью итеративного вычислительного ал-
горитма, который вырабатывает одно из решений, если они существуют, или указывает на
отсутствие решений в противном случае. В этой статье изучается новая задача с нелинейной
целевой функцией без ограничений для того, чтобы получить исчерпывающее решение. Эта
задача обобщает две другие задачи, которые встречаются в ряде приложений, включая ми-
нимаксные задачи размещения одиночных объектов с прямоугольной метрикой и метрикой
Чебышёва. Для решения задачи предлагается подход на основе использования спектральных
свойств тропических линейных операторов, а также методов решения тропических линейных
неравенств. Дано общее решение в замкнутой форме, которое представляется достаточно
удобным как для дальнейшего анализа, так и для разработки вычислительных процедур.

Ключевые слова: идемпотентное полуполе, полумодуль, нелинейный функционал, экс-
тремальная задача, линейное неравенство, тропическая математика.

Библиогр. 17 назв.
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УДК 517.518.14

Мер кул о в А.С. Сингулярные интегралы, аналогичные коммутаторам Кальде-
рона // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 91–95.

Пусть ω(z)— вес на комплексной плоскости 1, удовлетворяющий условию Ap Макенха-
упта, 1 < p < ∞, V (z)—комплекснозначная функция, для которой справедливо соотношение
|V (z) − V (ζ)| ≤ |z − ζ|, z, ζ ∈ 1. Определим следующий оператор Sn

∗f(z):
    

S∗
nf(z) = sup

ε>0

 
 
 
 

|V (ζ) − V (z)|2n

(ζ − z)2n

f(ζ)

(ζ − z)2
dσ(ζ)

 
 
 
 
.

 |ζ−z|>ε  

В работе доказана теорема.
Теорема. Справедлива оценка

∗ISnfIp,ω ≤ b1n
3
2 IfIp,ω ,

где
⎛ ⎞ 1

⎝ p ⎠IfIp,ω =

[

|f(ζ)| ω(ζ)dσ(ζ)

p

.

Ключевые слова: сингулярные интегралы, веса Макенхаупта, коммутаторы Кальдерона.
Библиогр. 4 назв.

УДК 517.917

Р од и о н о в а А.А. Точечно-слабое свойство отслеживания в динамических систе-
мах // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 96–100.

В данной статье исследуются ω-предельные множества областей фазового пространства
динамической системы. Основным является вопрос об устойчивости по Ляпунову таких мно-
жеств. Вводится новое свойство отслеживания динамических систем (точечно-слабое свой-
ство). Показано, что в терминах этого свойства можно получить достаточные условия, при
которых устойчивость по Ляпунову предельных множеств областей — типичное свойство.

Ключевые слова: динамические системы, слабое отслеживание, предельные множества
областей.

Библиогр. 6 назв.

УДК 519.245

То в с т и к Т.М., Жук о в а Е. В. Алгоритм приближенного решения задачи комми-
вояжера // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 101–109.

Для приближенного решения задачи коммивояжера предлагается алгоритм построе-
ния хорошего начального приближения. Последующие приближения строятся с помощью
моделирования динамических полей методом Метрополиса при наличии коэффициента от-
жига. Обсуждается выбор коэффициента отжига. Метод имитации отжига применяется к
отдельным участкам пути. Алгоритм приводит к маршруту, близкому к оптимальному и не
имеющему самопересечений. Приводятся примеры, в которых, в частности, дается сравнение
полученных результатов с результатами других авторов.

Ключевые слова: задача коммивояжера, метод Метрополиса, имитация отжига.
Библиогр. 9 назв. Ил. 6. Табл. 1.
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Фил ь ч е н к о в А.А., Т улу п ь е в А.Л. Связность и ацикличность первичной струк-
туры алгебраической байесовской сети // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1.
С. 110–119.

Алгебраические байесовские сети (АБС) представляют в терминах области искус-
ственного интеллекта логико-вероятностную графическую модель баз фрагментов знаний с
неопределенностью, а в терминологии математических наук— комплекс сложноустроенных
случайных элементов. Особенностью АБС является то, что для представления неопределен-
ности в них используются как скалярные, так и интервальные оценки вероятности. Мате-
матической моделью фрагмента знаний (ФЗ) в теории АБС выступает идеал конъюнктов с
заданными над ними оценками вероятности истинности. Набор (база) таких ФЗ, максималь-
ных по включению, называется первичной структурой АБС, а построенный над ней особый
граф (граф смежности) — вторичной структурой. Задачей глобального обучения АБС явля-
ется синтез указанных структур. Выделяются две подзачади: синтез первичной структуры
АБС по обучающей выборке и синтез вторичной структуры АБС по ее первичной структу-
ры. Вторичной структурой может выступать только граф смежности, и, более того, дерево
смежности (т. е. связный и ацикличный граф смежности).

Доказана теорема о том, что для данной первичной структуры АБС все графы смеж-
ности, построенные над ней, являются связными или несвязными одновременно. Благода-
ря этому связной первичной структурой называется та, над которой возможно построение
связного графа смежности. Приведен и обоснован критерий выявления связности первичной
структуры АБС, не опирающийся на графы смежности.

Доказана теорема о том, что множество ациклических графов смежности, которые мож-
но построить над данной первичной структурой АБС, если оно не пусто, совпадает с множе-
ством минимальных графов смежности. Первичные структуры АБС, для которых указанное
множество непусто, называются ациклическими. Приведены два критерия выявления ацик-
личности первичной структуры, не опирающиеся на графы смежности.

Благодаря полученным результатам задачу синтеза первичной структуры АБС (первую
задачу глобального обучения АБС), над которой можно построить сеть, позволяющую осу-
ществлять работу ее основных алгоритмов, можно решать, не прибегая к понятию графа
смежности, т. е. без решения второй задачи глобального обучения АБС.

Ключевые слова: вероятностные графические модели, глобальная структура, алгебра-
ическая байесовская сеть, графы смежности, теория графов, ацикличность.
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Ам е люшкин И.А. Оптика зондирования осесимметричного обтекания тел мо-
нодисперсным аэрозольным потоком // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1.
С. 120–129.

Развита физико-математическая модель и численный алгоритм переноса излучения в
монодисперсном аэрозольном потоке вблизи обтекаемых им тел. Зависимость интенсивно-
сти рассеянного частицами излучения от их концентрации описывается нелинейным инте-
гральным уравнением. Предложен новый алгоритм и численный метод решения нелинейного
интегрального уравнения для обратной оптической задачи определения пространственного
распределения массы частиц в осесимметричном монодисперсном аэрозольном потоке.

Ключевые слова: интенсивность излучения, концентрация частиц, регистрация изобра-
жения, рассеивание, ослабление, интегральные уравнения, обратная задача.
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Б е р е с л а в с к ий Э.Н., П е с т е р е в Е.В. О некоторых гидродинамических схемах,
связанных с обтеканием шпунта Жуковского // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013.
Вып. 1. С. 130–138.

В рамках двумерной стационарной фильтрации в однородном и изотропном грунте
несжимаемой жидкости по закону Дарси исследуются фильтрационные течения со свобод-
ными границами под шпунтом Жуковского через орошаемый почвенный слой с нижележа-
щим сильнопроницаемым напорным горизонтом, содержащим подземные или артезианские
воды, напор в котором имеет постоянное значение. Изучается движение при бесконечной
величине скорости фильтрации на конце шпунта. При этом рассматривается наиболее об-
щий случай течения, при котором на обоих фиксированных водопроницаемых участках рас-
ход принимает экстремальные значения, а граничная точка нулевой скорости выходит на
шпунт. Отмечаются предельные случаи течения, связанные как с отсутствием подпора в
нижележащем хорошо проницаемом горизонте, так и непроницаемого включения. Исследо-
вана смежная схема, которая описывается за рамками ограничений на неизвестные пара-
метры конформного отображения, обеспечивающих реализацию рассматриваемой основной
математической модели, что приводит к двулистности соответствующей области комплекс-
ной скорости. Решение соответствующих многопараметрических смешанных краевых задач
теории аналитических функций осуществляется с помощью метода П. Я. Полубариновой-
Кочиной, а также разработанных для областей специального вида способов конформного
отображения. Приводятся результаты численных расчетов, и дается подробный гидродина-
мический анализ влияния определяющих физических параметров схемы на картину течений
и отмечаются некоторые особенности разрабатываемых математических моделей.

Ключевые слова: фильтрация, грунтовые воды, шпунт, область комплексной скорости,
конформные отображения.
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Д олма т о в Е.Н., Б р а г о в А.М., П е т р о в Ю.В. Исследование предельных характе-
ристик динамического разрушения горных пород на примере габбро-диабаза
// Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 1. 2013. Вып. 1. С. 139–146.

В работе изучаются эффекты, возникающие при динамическом разрушении горной по-
роды— габбро-диабаза. Излагается методика испытаний и подход по предсказанию скорост-
ных зависимостей прочности, основанный на структурно-временном критерии разрушения.
Определены инкубационные времена разрушения из экспериментов по раскалыванию габб-
ро-диабаза «бразильским тестом» и экспериментов по одноосному сжатию.

Ключевые слова: динамическое разрушение, инкубационное время, «бразильский тест»,
раскалывание, сжатие, прочность, габбро-диабаз.

Библиогр. 11 назв. Ил. 6. Табл. 1.

157



ABSTRACTS

UDK 512.5
Generalov A. I. On splitting of idempotents in pre-triangulated categories // Vestnik
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Theorem of Le and Chen that states a splitting of idempotents in triangulated categories
with a bounded t-structure is extended to pre-triangulated categories.

Keywords: pre-triangulated category, t-structure, split idempotents.
Bibliogr. 6 references.

References
1. Le J., Chen X.-W. J. Algebra. 2007. Vol.310. No.1. P.452–457.
2. Verdier J.-L. Lect. Notes Math. 1977. Vol.569. P.262–311.
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We give a brief survey of recent results on word maps on simple groups and polynomial
maps on simple associative and Lie algebras. Our focus is on parallelism between these theories,
allowing one to state many new open problems and giving new ways for solving older ones.
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The article provides an overview of the author, on the theory elementary nets (carpets).
In particular, we study closed (allowed) nets. For elementary nets (nets without the diagonal)
additive subgroups defined by an arbitrary commutative ring derivative net circuit net and the
net associated with the elementary group. Factorization provides elementary, based on which we
construct an example of a closed net which is not extended to a (complete) net. For the elemen-
tary net σ of order 3 additive subgroups of a commutative ring an expansion of the elementary
transvections of elementary group E(σ).
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Let G be an isotropic reductive algebraic group over a commutative ring R. Assume that,
for any maximal ideal M of R, the isotropic rank of every normal semisimple subgroup of GRM

is ≥ 2. We show that under this assumption the centralizer of the elementary subgroup E(R) in
G(R) coincides with the group-theoretic center of G(R) and with Cent(G)(R). This generalizes
a result of E. Abe and J. Hurley for Chevalley groups.
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Chevalley group of type E7 over a field of characteristic not 2 coincides with stabiliser of a
certain quartic form on a 56-dimensional space. In order to lift the restrictions on the characteristic
one needs to consider non-symmetric forms. We describe the space of four-linear forms stabilised
by a Chevalley group of type E7 in a minimal representation over arbitrary commutative ring.
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The aim of the paper is to define the notion of isotypic algebras and to formulate a series of
new problems related to this notion.
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Given a division ring D, we study subnormal subgroups of GLn(D) for n ≥ 1. We determine
different conditions under which such subgroups are central. In particular, in the case n = 1, our
results can be considered as generalizations of some previous commutativity theorems for division
rings.
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In this paper we deal with small periodic perturbations of the sistem

ẋ = y, ẏ = −x2signx, ż = Az,

where A is a constant hiperbolic matrix.
We consider the problems of bifurcation of a production of an ivariant two-dimensional

torus and Lyapunov stability of the equilibriu position x = 0, y = 0, z = 0 with an additional
assumption that A is a hurwitz matrix.

An approach proposed by Lyapunov is used for analysis of these problems. Namely, we
change the variables x = ρ2C, y = −ρ3S, where ρ > 0, and the functions C,S are a solution of
the system of equations ẋ = y, ẏ = −x2signx, with initial data C(0) = 1, S(0) = 0. Thus the
problem reduces to the study of the of the properties of the produced functions. These functions
are similar to sine and cosine by their properties but the main difference between them is a finite
smoothness. This fact should be considered in the investigation.

In the case of stability through several transformations we get a constant, which is involved
in the construction of Lyapunov function. If the constant is negative, it is possible to construct a
Lyapunov function that satisfies all of the properties, which suffice for availability of the asymp-
totic stability of the thero solution of the system of equations. If the constant is positive, then
it is possible to construct a Lyapunov function with the properties, which are sufficient for the
availability of the instability of the zero solution of the system.

In the case of bifurcation through some transformations the system is reduced to the form
that satisfy all the conditions, which guarantee the existence of an invariant two-dimensional
torus.

These results are of interest to the qualitative theory of differential equations and theoretical
mechanics.
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Parallel version of the Monte Carlo method was considered for the American option pricing
problem. Penalty method for solving Black-Scholes equation of American option pricing problem
numerically was used. In penalty method approach the free and moving boundary is removed by
adding a small and continuous penalty term to the Black-Scholes equation. Then the problem
can be solved on a fixed domain. The finite difference method was chosen as a numerical method
for approximate solving of the equation. The finite difference method implies introduction of a
lattice on the domain and replacing original equations by its approximations in lattice nodes. It
brings the problem to solving system of equations where unknown variables are function values
in lattice nodes. Monte Carlo algorithm which have natural parallel property for solving derived
problem was proposed. Problem of unbiasedness of Monte Carlo estimates was considered. While
using stochastic methods it is important to control variance of estimates. In case of exponential
growth of variance when number of time steps increases we deal with stochastic instability of the
Monte Carlo algorithm. Sufficient conditions of stochastic stability of the algorithm were given.
Numerical experiments which demonstrate results of the Monte Carlo algorithm were performed.
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Tropical extremal problems are considered which consist in minimizing linear or nonlinear
functionals defined on finite-dimensional semimodules over idempotent semifields, and may have
additional constraints imposed on the feasible solution set in the form of tropical linear equations
and inequalities. Among the problems are idempotent analogues of linear programming problems
and their extensions with nonlinear objective functions. For most problems of interest, there are
known only partial, rather than general, solutions. In many cases, the solutions are not given
in a closed form, but obtained through an iterative computational algorithm that produces a
solution if any, or indicate that there is no solution otherwise. In this paper, a new problem
with a nonlinear objective function and without constraints is examined to get a comprehensive
solution. The problem generalizes two other problems, each encountered in some applications
including minimax single facility location problems with rectilinear and Chebyshev metrics. In
order to solve the problem, an approach is proposed which is based on the application of spectral
properties of tropical linear operators as well as methods of solving tropical linear inequalities. A
general solution is given in a closed form that appears to be quite appropriate for both farther
analysis and development of computation procedures.

Keywords: idempotent semifield, semimodule, nonlinear functional, extremal problem, linear
inequality, tropical mathematics.
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Let ω be an Ap — Muckenhoupt weight, 1 < p < ∞, a complex valued function V satisfy a
condition |V (z) − V (ζ)| ≤ |z − ζ|, z, ζ ∈ 1. We define an operator Sn

∗f(z) :

∗ |V (ζ) − V (z)|2n f(ζ)
S f(z) = sup dσ(ζ) .

2n 2n
ε>0 (ζ − z) (ζ − z)

|ζ−z|>ε

The main result of the paper is the following theorem.
Theorem. We have the estimate

∗ISnfIp,ω ≤ b1n
3
2 IfIp,ω ,

where ⎛ ⎞ 1
p

⎝ ⎠IfIp,ω = |f(ζ)|pω(ζ)dσ(ζ) .

[
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Limit sets of individual trajectories of dynamical systems belong to the most studied objects
in the classical global theory of dynamical systems. In this paper we study limit sets of domains
of the phase space of a discrete dynamical system generated by a diffeomorphism of a smooth
closed manifold. The main problem is the problem of stability of such limit sets. We prove that
the limit sets of a domain and of its small neighborhood can be essentially different only if the
limit set of the domain is unstable.

In this paper we introduce a new shadowing property of dynamical systems (point-weak
shadowing property). We define prolongations with respect to the system in an arbitrary space of
dynamical systems. We consider dynamical systems such that for any point of the phase space its
prolongations with respect to the initial point and to the system are equal. It is shown that if such
a system has the point-weak shadowing property, then the property of stability of ø-limit sets of
an essentially expanding family of domains is generic, i.e., the set of values of the parameter for
which this property does not hold is at most countable.
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The traveling salesman problem is studied. For its approximate solution the algorithm of
construction of the good initial approximation is proposed. The initial points are reflected into a
unit square. The polar co-ordinates r, φ with the origin in the square center are introduced, and
in the initial approximation the points are numbered according the growth of the angle φ. The
following approximations are constructed by using the simulation of dynamic fields by Metropolis
annealing. The choosing of the annealing coefficient is discussed. The simulated annealing is
applied to the separate parts of path. By such a way the general length of path may be made
shorter. For the large number of points it is possible to use the parallel calculations. The proposed
algorithm seeks the self-crossings of path and then it removes them. The visual control of the
intermediate results is made. The presented algorithm leads to the path which is close to the
optimal one. There are examples in which in partial the comparison of the obtained results
with the results containing in the internet library TSPLIB is given. In some cases the proposed
algorithm gives the shorter path than the path in TSPLIB. The test example with 1000 random
points is studied and the normalized path length is equal to 0.757, which is close to the optimal
value 0.749.

Keywords: traveling salesman problem, simulated annealing, Metropolis annealing.
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Algebraic Bayesian networks (ABN) are in terms of artificial intelligence logic and prob-
abilistic graphical model of bases of knowledge patterns with uncertainty, and in terms of the
mathematical sciences — complex-structured random elements system. ABN feature using both
scalar and interval probability estimation to represent uncertainty. Mathematical model of a
knowledge pattern (KP) in ABN theory is conjuncts ideal with given probability estimates of
its elements. Set (base) of the maximal KPs is called the ABN primary structure. Special graph
(join graph) constructed on the ABN primary structure is called its secondary structure. ABN
global learning problem is to synthesize the mentioned structures. Two subproblems are marked
out: to synthesize the ABN primary structure on a training set, and to synthesize ABN secondary
structure on its primary structure. Secondary structure can only be the join graph, and moreover,
join tree (that is connected and acyclic join graph).

The theorem is proved that for given ABN primary structure all the join graphs constructed
over it are connected or disconnected at the same time . With this the connected primary structure
is called the structure, over which one can construct a connected join graph. A criterion to identify
ABN primary structure connectivity without involving join graphs is given and proved.

The theorem is proved that if set of acyclic join graphs, which can be constructed over given
ABN primary is not empty, then this set coincide with minimal join graph set. The ABN primary
structure for which this set is nonempty, is called acyclic. Two criteria for determining given
primary structure acyclicity, not based on join graphs are given.

Owing to the obtained results the problem of the ABN primary structure synthesis (the first
subproblem of the ABN global learning), on which you can build a network maintaining its core
algorithms processing, can be solved without involving the concept of join graph, i. e. without
solving the second subproblem of ABN global learning.

Keywords: probabilistic graphical models, global structure, algebraic Bayesian network, join
graphs, graph theory, acyclicity.
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Amelyushkin I.A. Optics of probing of monodispersed axesymmetrical aerosol flows
near bodies // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 1. 2013. Issue 1. P. 120–129.
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A problem of determining a particle concentration space distribution in monodispersed ax-
esymmetrical aerosol flows near bodies using optical methods is under investigation. A new model
of the dependency of the scattered light intensity on a particle concentration is proposed. In this
model dependency of the scattered light intensity on a particle concentration is described by non-
linear integral equation. A new algorithm and a numerical method of solving an integral equation
for the reverse optical problem is proposed and tested in numerical experiment. The idea of that
method is in processing of the image in a direction of light propagation and in using additional
prior information about the symmetry of particle concentration distribution relative to the flow
symmetry axis. Use of iterative algorithm provides a negligible mistake of solving non-linear in-
tegral equation which describes exponential light intensity extinction in the aerosol flow inside a
laser sheet plane and on a way from that plane to the photoreceiver.

Keywords: light intensity, particle concentration, image registration, scattering, absorption,
integral equations, reverse problem.
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The flat erected filtration with free boundaries in a ground around the rabbet of Zhukovsky
is considered. In this hydrodynamic statement a ground is homogeneous and isotropic with highly
permeable layer, containing underground or artesian water pressure which is constant. The motion
for an infinite value of the filtration rate at the end of the rabbet is study. The most common
case of the course, in which both fixed permeable areas consumption takes extreme values, and
the zero speed boundary point goes to groove is considered. There have been extreme cases of
flow associated with both the lack of water pressure in the highly permeable layer and the lack
of impermeable inclusion. The adjacent scheme that describes the outside limits on the unknown
parameters of conformal mapping, which ensuring the implementation of the considered basic
mathematical model, is investigated. This leads to the double complex velocity surface. The
mixed multiparameter boundary-value problem of the theory of analytical functions is stated. It
is solved by means of application of a method of P. J. Polubarinova-Kochina and expedients of a
conformal mapping of areas of a special view, which meet in underground hydromechanics. The
magnetohydrodynamic analysis of structure and prominent features of modelled process, and also
influence of all physical properties of the plan on filtrational performances is carried out. The
analysis is spent by means of the gained exact analytical dependences and numerical calculations.
Notes some features of developed mathematical models.

Keywords: filtering, groundwater, dam, groove, velocity hodograph, conformal mappings.
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Special features of dynamic fracture of rock — gabbro-diabase are considered. The method of
testing and the approach for the prediction of strength-time dependence, based on the structural-
time criterion are shown. Simple interpretation of the parameter of the incubation time is given
on an example of mechanical rupture of the body. One of the many disadvantages of using the
classical criterion of fracture is shown. Incubation times from experiments of the splitting test of
gabbro-diabase by the “Brazilian test” and experiments on uniaxial compression are determined.
Experimental and calculated tests with structural time-criterion strain-rate dependencies of the
strength of gabbro-diabase are built.

Keywords: strain rate dependence of the strength, dynamic fracture, incubation time, brazil-
ian test, splitting, compression, strength, gabbro-diabase.
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